



Fallece Enriqueta Tuñón Pablos, historiadora de las mujeres y sus movimientos políticos

- Fue investigadora del INAH desde 1969 e ingresó a la Dirección de Estudios Históricos del INAH en 1982
- Se dedicó al estudio de la historia oral, el exilio español en México y principalmente registró las luchas femeninas en México

La Secretaría de Cultura de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) lamentan el fallecimiento de la historiadora Enriqueta Tuñón Pablos (1945-2024), investigadora adscrita a la Dirección de Estudios Históricos (DEH) del INAH y hermana de la investigadora emérita de esta institución, Julia Tuñón Pablos.

Enriqueta Tuñón se dedicó al estudio de la historia oral, el exilio español en México y principalmente registró las luchas de las mujeres en el ámbito político y social en México, línea de investigación en la cual dejó relevantes contribuciones.

Nació el 6 de noviembre de 1945 en la Ciudad de México, realizó estudios de licenciatura en Historia en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, donde posteriormente cursó estudios doctorales y en 1997 presentó la tesis *El otorgamiento del sufragio femenino en México*, trabajo que marcó su interés por estudiar la lucha política de las mujeres por el voto femenino, cuyos resultados alcanzaron la impresión de libros completos y diversos artículos en publicaciones especializadas.

Entre sus artículos y libros se pueden mencionar los siguientes: “*Tres momentos claves del movimiento sufragista en México (1917-1953)*” en la revista *Sotavento*, 1997; *La revolución de las mujeres en México*, INEHRM/SEP 2002; *¡Por fin... ya podemos elegir y ser electas!: el sufragio femenino en México, 1935-1953*, INAH/Plaza y Valdés, 1998; “Los movimientos de las mujeres en pro del sufragio en México 1917 – 1953”, en la revista *Sotavento*, 1997; “La lucha política de la mujer mexicana por el derecho al sufragio femenino y sus repercusiones”; “Presencia y transparencia: la mujer en la historia de México”, México Piem-Colmex, 1987.





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



Las investigaciones históricas de Enriqueta Tuñón Pablos también se enfocaron en otros temas fundamentales relacionados con la memoria del exilio español en México, la historia oral y las instituciones educativas para las mujeres. Formó parte de los proyectos fundadores del Archivo de la Palabra del INAH.

En el libro *Varias voces, una historia*, primer y segundo volumen de la colección resultado del Archivo de Historia Oral Refugiados Españoles en México de la DEH, se integran 10 historias de mujeres con perfiles diversos, que a través de sus palabras permiten observar, desde distintas perspectivas, el convulso ambiente de los años de la Guerra Civil española (1936-1939) y la difícil adaptación a un país extraño. Muy pronto el INAH publicará el tercer **volumen de la serie dedicado a los maestros del exilio español.**

Además de ser investigadora, se desempeñó como docente en materias relacionadas con la Historia de México, asimismo fue titular de asignaturas sobre literatura hispanoamericana contemporánea en la Facultad de Ingeniería de la UNAM.

Descanse en paz.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)

